
ГАЗЕТА ПРАВОСЛАВНЫХ МИРЯН 

ОСНОВАНА 15 МАЯ 1997 ГОДА ПЕРИОДИчЕСкОЕ ИЗДАНИЕ

ОДОБРЕНО СИНОДАЛЬНЫМ ОТДЕЛОМ МОСкОВСкОГО ПАТРИАРХАТА РУССкОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРкВИ ПО ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ ЦЕРкВИ С ОБЩЕСТВОМ И СМИ

XXXIII Международные 
Рождественские чтения 4 

Вести Движения «Россия Православная».
События. Люди. Факты 5–8

ХРИСТОС РОДИЛСЯ – СЛАВИМ ЕГО!

В ночь с 6 на 7 января 2025 года, в праздник Рождества 
Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершил в ка-
федральном соборном Храме Христа Спасителя в Москве 
череду рождественских богослужений – великое повечерие, 
утреню и Божественную литургию святителя Иоанна Зла-
тоуста.

По традиции перед началом богослужения Предстоятель 
Русской Православной Церкви в прямом эфире обратился к 
телезрителям с Рождественским поздравлением.

В Рождественскую ночь Его Святейшеству сослужили 
архипастыри Русской Православной Церкви и московское 
духовенство. В храме присутствовали председатель Наблю-
дательного совета Движения «Россия Православная» М.М. 
Иванов и председатель Попечительского совета Движения 
«Россия Православная» С.В. Смирнов.

За богослужением молились насельницы женских мона-
стырей Москвы, многочисленные верующие.

Перед окончанием Божественной литургии в Храм Хри-
ста Спасителя прибыл Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин, встретивший Рождество 
Христово в храме великомученика Георгия Победоносца на 
Поклонной Горе.

По просьбе главы государства Святейший Патриарх Ки-
рилл освятил нательные кресты и иконки для военнослужа-
щих, принимающих участие в специальной военной опера-
ции. В.В. Путин сообщил, что передаст их командующим 
группировками войск, выполняющих особо важные задачи 
в зоне СВО.

В завершение Литургии Святейший Владыка обратился 
к верующим с Первосвятительским словом, в котором по-
здравил присутствующих с Рождеством Христовым!

«Две тысячи лет возносится к небесам молитва ко Госпо-
ду нашему Иисусу Христу. Сегодня наша молитва должна 
быть особенно сильной – за нашу Родину, за Россию, ко-
торая в каком-то смысле бросила вызов многим великим 
и сильным. Да хранит Господь землю Русскую молитвами 
святых угодников, мучеников, исповедников Церкви Рус-
ской и всех тех, кто прославил Отечество наше святостью 
жизни и духовными подвигами. В этот день, мы особенно 
просим Господа, чтобы Он благословил наше Отечество, 
Президента нашего православного, власти, воинство и весь 
наш народ.

Да поможет нам Господь непреткновенно идти по тому 
историческому пути, который Он Сам предувидел и преду-
ставил нашему народу». 

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси
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ЦИВИЛИЗАЦИОННЫЙ ВЫЗОВ РОССИИ
7 января 2025 года, в праздник Рождест

ва Христова, на телеканале «Россия 1» со
стоялся показ традиционного Рождествен
ского интервью Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси кирилла. Пред
стоятель Русской Православной Церкви 
ответил на вопросы генерального дирек
тора ТАСС А.О. кондрашова.
–  Ваше  Святейшество,  низкий  Вам  по-

клон  за то,  что  мы  с  Вами  имеем тради-
ционную  возможность  поговорить  в  канун 
Рождества.

– Благодарю Вас. Для меня всегда это 
фактор в каком-то смысле даже вдохновля-
ющий, потому что требует некой мобилиза-
ции мысли, причем в контексте реального 
экспромта. Поэтому это хорошая трениров-
ка мозгов, ну и, одновременно, настрой на 
актуальную тематику.
–  Вот уже скоро три года, как мы вместе 

со всей страной живем в условиях специаль-
ной  военной  операции,  и мне  кажется, мы 
уже даже как-то опасно привыкли к этим 
постоянным  фронтовым  сводкам.  Да,  мы 
слышим рассказы о героях, но ведь и о поте-
рях тоже слышим. Можно ли это считать 
посланием  Бога  русскому  народу,  и  как  мы 
меняемся, и меняемся ли, или все-таки чер-
ствеем и  все  больше  закрываемся от  этих 
вызовов – как физических, так и духовных?

– Ну, от Бога не может исходить ничего 
плохого. Плохое исходит от другого, того, 
кто противоположен Богу, кто является его 
противником и кого мы называем диаволом. 
Вот от этой силы, конечно, исходит зло – 
зло, которое направлено на человеческую 
личность, и каждый человек подвержен 
так называемым искушениям. Если онто-
логически покопаться в этих искушениях, 
за ними будет стоять вот эта сила. Правда, 
не всегда все нужно списывать на темную 
силу. Иногда кто-нибудь маху даст в работе 
и говорит: «Ах ты, диавол искусил»; особен-
но в церковных кругах употребляется такая 
поговорка, с тем чтобы сбросить с себя от-
ветственность. Но если говорить о событи-
ях масштабных, то в конфликтах, опасней-
ших для всего рода человеческого, как и в 
конфликтах, которые возникают на ровном 
месте, в общении между людьми, – мы, ве-
рующие, видим руку темной силы. Есть 
Бог, а есть противоположная сила. И те, кто 
ни в Бога не верит, ни в противоположную 
силу, – это люди полностью разоруженные. 
В том смысле, что они, пытаясь все решать 
своими собственными силами и нередко не 
находя этих сил, впадают в отчаяние от того, 
что проблемы не решаются. А ведь именно 
так нередко разрушаются семьи, именно так 
возникают конфликты между поколениями. 
Но религиозный человек, опираясь на свою 
веру в Бога и особенно на очень важный ин-
струмент, который соединяет человека с Бо-
гом, то есть молитву, реально может привле-
кать и привлекает силу Божию, в том числе 
для решения проблем, в которых самому тя-
жело разобраться. И ответы получает такой 
человек; а если бы люди не получали ответ 
на молитвы, никакой религии (что в перево-
де с латинского означает «связь»), то есть 
связи с Богом, никто бы не чувствовал.

Ответ на молитву является самым силь-
ным доказательством бытия Божия. И то, 
что люди молятся, свидетельствует о том, 
что это реальность. Это не миф, не какое-то 
заблуждение, не психическое отклонение, а 
это реальность. Молитва соединяет нас с Бо-
гом, и это единственная сила, посредством 
которой мы можем привлекать высшую 
Силу для решения наших земных проблем.

И ведь Господь откликается. Иногда, 
встречаясь с кем-то, кто приходит за сове-
том, – ну, к Патриарху за такими советами 
сейчас уже редко кто приходит, – а вот когда 
я был священником, и даже епархиальным 
архиереем, многие приходили. Вопросы 
иногда были бытовые, совсем-совсем про-
стые, но для человека-то непростые! И ког-
да в ответ на все это приходилось говорить: 
«Ты все-таки к Господу обратись, помо-
лись», некоторые спрашивали: «А удобно? 
Вот с таким простым житейским вопросом, 
совсем простым, бытовым?» Я всегда гово-
рил: «К Богу удобно обращаться с любыми 
вопросами, но на одни Он ответит, а на дру-
гие не ответит».

Когда человек, особенно современный, 
соединяет свое образование, свой опыт, 
свои знания с глубокой религиозной верой, 
он становится очень и очень сильным. Если 
же он опирается только на свои знания, то 
знания могут подвести, часто так бывает. 
Кроме того, от знаний духовной силы не 
прибавляется. Знания могут тебя рациональ-
но вооружить, помочь решать какие-то раци-
ональные задачи. А вот то, что чаще всего 
надрывает душу, то, что выбивает человека 
из себя, то, что понижает качество жизни, 
редко зависит от знаний. Именно в этих об-
ластях очень важно, чтобы у человека был 
навык общения с Богом, и через этот навык 
каждый человек в конце концов убедится, 
что небеса отвечают, что это не миф, что Бог 
присутствует в жизни человека.
–  Вот где сегодня точно без веры никак, 

так  это там,  на  передовой. И  для Церкви 
ведь это тоже вызов? Сколько священников 
сегодня окормляют солдат прямо на фрон-

те!  А  сколько,  вместе  с  волонтерами,  де-
монстрируют уже совершенно иной уровень 
социального служения – возьмите Курскую, 
Белгородскую области. Какие изменения Вы 
видите в обществе,  среди священников и  в 
пастве?

– Ну, я не могу сделать замер всего об-
щества. У нас общество многоликое: есть 
верующие и неверующие, есть люди разных 
религиозных взглядов, есть городская ин-
теллигенция, есть люди, живущие на земле. 
Поэтому однозначного ответа быть не мо-
жет. Но, по крайней мере, я могу говорить о 
том, что наблюдаю среди людей верующих 
и среди, может быть, не очень воцерковлен-
ных, относящихся к городской интеллиген-
ции, с которой я тоже имею возможность 
общаться. Эта проблема никого не оставляет 
безразличным. Ну, каждый человек реагиру-
ет по-своему. Для кого-то эта проблема неак-
туальная – это где-то далеко и не задевает ни 
меня, ни мою семью. Но люди государствен-
но мыслящие, конечно, очень переживают и 
реально пытаются осмыслить то, что проис-
ходит сегодня с нашим народом, нашей стра-
ной. И это не только государственные мужи, 
но и вообще люди, которые способны более 
широким мерилом измерять происходящее в 
нашей жизни. Ну и, действительно, большие 
опасности. В одной из молитв, в которой мы 
испрашиваем у Господа мир и прекращение 
военных действий, есть такие слова: «ибо 
многие ополчишася на нас». Действительно, 
сегодня очень многие ополчились на нашу 
страну; и я в свое время задал себе такой 
вопрос: а почему? Мы европейцы, как и те 
европейцы, у нас практически одна культу-
ра, очень значительный общий цивилизаци-
онный путь. Вот почему так? А потому что 
здесь речь идет не о цивилизации, не о циви-
лизационных ценностях. Здесь речь идет о 
том, что определенные политические силы, 
которым во многом удалось подчинить зна-
чительную часть земного шара, споткнулись 
на России.

Во-первых, потому что, как говорят неко-
торые простые люди, «отстаньте от нас, мы 
под Покровом Божией Матери!» Это совсем 

простые люди, а другие говорят: «У нас есть 
такой опыт, которого у других нет. Мы выш-
ли победителями из двух мировых войн. Мы 
прожили тяжелейшие испытания, связанные 
с революционными пертурбациями в своей 
собственной стране. Мы сохранили свой на-
род, мы сохранили свою цивилизацию, мы 
сохранили свою веру». И этот ответ правиль-
ный. В каком-то смысле у России совершен-
но особый опыт. И вот сегодня люди, приез-
жающие к нам с Запада, доброжелательные 
люди, которые хотят разобраться, что и как 
происходит в России, больше всего удивля-
ются тому, насколько жива религиозная вера 
в нашем народе. И это действительно очень 
яркий феномен. Если бы речь шла о какой-то 
малоразвитой стране, где сохраняются раз-
ного рода предрассудки, в том числе связан-
ные с религиозными культами, – ну, все по-
нятно, жители недостаточно развиты. Но мы 
не на низшем уровне интеллектуального и 
культурного развития, по сравнению с Запа-

дом, который становится все более и более 
безбожным, а в чем-то мы его и превосхо-
дим. И вот это является вызовом. «Что там 
у русских происходит? Слушайте, они там 
храмы строят! Сколько?! Вы что, 400 храмов 
собираетесь в Москве построить?» – «Да, 
может быть, больше». – «Как так, у нас все 
закрывается! У нас все перепрофилирует-
ся – в лучшем случае под мечети, в худшем 
под увеселительные заведения!» Вот то, что 
сегодня происходит, и отличает во многом 
больную западную цивилизацию от очень 
сильной, молодой и развивающейся русской 
цивилизации. И сила наша в том, что мы 
соединили небесное с земным, духовное с 
материальным, веру с научными знаниями. 
Это происходит не на какой-то маленькой 
географической площадке, не в каких-то ис-
кусственных условиях, а в масштабах самой 
большой по территории страны, с большим 
населением и, конечно, совершенно особой 
героической историей.

Вот это и беспокоит. Потому что мы – ци-
вилизационный вызов для очень многих лю-
дей на Западе, которые и от веры отреклись, 
и от основных постулатов человеческой мо-
рали отказались. Я не буду много говорить 
о страшной тенденции менять пол и так да-
лее – от всего этого уже просто апокалипси-
сом пахнет. Но там же это признается за нор-

му! А мы говорим: «Это не норма, это грех! 
Это грех, это против Божиего закона! Мы 
так не можем и никогда этого не допустим, 
пока мы верим в Бога и пока наша культу-
ра связана с нашей духовной тысячелетней 
традицией».

Вот здесь-то и происходит настоящий 
конфликт. Эта брань, как у апостола Пав-
ла сказано, «не против плоти и крови, но 
против властей, мироправителей тьмы века 
сего, духов злобы поднебесных». Это кон-
фликт мировоззренческий, в каком-то смыс-
ле духовный и даже религиозный.
–  Может, боятся нашего духовного до-

минирования?
– Доминирования и примера. Там же 

тоже очень много верующих людей, которые 
страдают от того, что происходит. А если 
взять Латинскую Америку, католический 
мир – высочайший уровень религиозности! 
И происходящее на Западе всех пугает. Ну 
как же так – страны, где было столько свя-
тости, столько проявлений религиозных 
чувств, и все это вдруг разорвано в клочья, 
и строится неизвестно какая цивилизация. А 
мы являемся примером для других, альтер-
нативой цивилизационного развития. В этом 
мы и представляем опасность – вот, может 
быть, почему многие «воссташа на нас».
–  Но,  к  сожалению, мы остаемся очень 

похожими на  эти  странные цивилизации  в 
том, что мы мало рожаем детей. Ушедший 
год 2024-й ведь был объявлен Годом семьи. А 
если подвести итоги, каким он был вообще? 
Что сейчас происходит с нашей среднеста-
тистической российской семьей?

– Статистика печальная. Конечно, я не 
владею последними конкретными цифрами, 
поэтому не буду измерять что-то в цифрах, 
но тенденция очень печальная. У нас мало 
семей с более чем тремя детьми. А если 
только два ребенка – воспроизводства нет. 
Муж, жена, два ребенка – значит, на место 
ушедших придут два человека; должно быть 
минимум три ребенка.

Вот в нашей семье было трое детей. Жили 
мы в одной девятнадцатиметровой комнате, в 
коммунальной квартире, и никаких проблем 
не было! Вот поверьте: никогда не возникало 
никаких коммунальных проблем, никому не 
было тесно, хотя я спал на такой раскладу-
шечке, а кто-то спал на каком-то сундучке. 
Родители спали на кровати, знаете, с каки-
ми-то никелированными винтиками. Но 
не было чувства дискомфорта! А почему? 
Жили действительно очень дружно! У роди-
телей была какая-то особая любовь. Может, 
это связано с тем, что отец же был в заклю-
чении. Мама его ждала из заключения, они 
прошли через такие испытания. Она ездила 
к нему на Колыму, когда он отбывал срок в 
лагере; все это было связано с таким героиз-
мом. И потому, когда наступило благодатное 
время совместной жизни, оно не омрачалось 
ни конфликтами, ни подозрениями, ни тем 
более изменами, какими-то другими обстоя-
тельствами, которые разрушают и подрыва-
ют основы семейной жизни. Поэтому семья 
была счастливая, хотя материально бедная, и 
коммунальные условия жуткие. Но, несмо-
тря на это, даже по моим нынешним эмоци-
ям Вы можете судить, что воспоминания о 
детстве у меня самые светлые.
–  Вы неоднократно говорили, что у нас 

существует  проблема  неоязычества.  А  не 
кажется ли Вам, что люди просто уходят 
туда оттого, что не могут получить отве-
ты на какие-то свои вопросы? Удается ли 
Церкви  сегодня  удержать  людей  от  этой 
беды?

– Никаких интеллектуальных посылов, 
никаких интеллектуальных причин нет, что-
бы обращаться к язычеству. Язычество – это, 
выражаясь лингвистическим языком, плю-
сквамперфект, давным-давно прошедшее 
время, полностью закончившееся. Человече-
ство прошло после этого через такие важные 
этапы культурного и религиозного развития, 
что обращаться к язычеству может либо 
человек с не совсем нормальной психикой, 
либо тот, кто создает некую квазирелигиоз-
ность, псевдорелигиозность, направленную 
на борьбу с подлинной религиозностью. 
А такой замысел может существовать, тем 
более что большой процент нашей молоде-
жи недостаточно воцерковлен. Примеры из 
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языческого эпоса – героизм, мужество, же-
стокость и так далее – действительно могут 
кого-то вдохновлять. Но если так, это очень 
печально. Глубоко убежден, что по этому 
пути не может идти образованный, интел-
лигентный человек, знающий историю сво-
ей страны, историю своей культуры, даже 
если он и не вполне воцерковленный. А если 
воцерковленный, то это уж совсем недопу-
стимо. Думаю, это очередная блажь, которая 
придет и уйдет, потому что интеллектуаль-
ных и подлинно исторических корней у это-
го явления нет. Но даже какая-то, простите, 
дурь, временно охватившая общество, может 
иногда иметь очень опасные последствия.
–  Сейчас наблюдается просто взрывной 

рост  популярности,  рост  рынка  оккульт-
ных услуг. Представляете, перед Новым го-
дом я лично читал объявление, что какие-то 
всем  известные  гадалки  предлагали  прие-
хать  на  корпоратив  за  160  тысяч  рублей 
за полтора часа. Плюс какие-то колдуны и 
колдуньи,  плюс  маги,  плюс  какие-то  таро-
логи...  И,  самое  главное,  фирмы,  которые 
устраивали корпоративные вечеринки, их с 
удовольствием приглашали. Более того, что 
далеко  ходить,  у  меня  знакомые  говорят: 
«Ну,  гадалки –  это несерьезно,  конечно,  но 
под Рождество погадать не грех ведь, пога-
даем». А вот Вы как к этому относитесь?

– Нельзя заигрывать с диаволом. В га-
дании присутствует темная сила. Если в 
чудесах присутствует Божественная сила и 
благодать, то в гадании присутствует сила 
диавольская. Диавол может обольщать чело-
века, может давать ему некоторые подачки: 
«Вот получилось, вы посмотрите-ка, ох, как 
хорошо!» Но если человек втягивается в ор-
биту влияния темной силы, он втягивается 
в орбиту господства зла, и это закончится, 
в первую очередь, личной трагедией для та-
кого человека. Диавол не может принести 
человеку ни радости, ни пользы, ни благо-
получия, но для того чтобы ввести в орбиту 
своего влияния, используются такие фоку-
сы. Поэтому категорически нельзя занимать-
ся ни гаданиями, ни ворожбой. Некоторые 
воспринимают это как некий национальный 
фольклор, но за этим фольклором – обраще-
ние к темной силе. Диавола человек призы-
вает, чтобы диавол помог, – да он так помо-
жет, что потом мало не покажется! Уж если 
наши благочестивые предки с этим справи-
лись – ведь тоже были искушения, девушки 
под Рождество ворожили, но потом все это 
как-то прошло, – то неужели россияне про-
свещенного XXI века поведутся на это иску-
шение и будут узнавать то, что им предсто-
ит, посредством привлечения темной силы? 
Я бы очень не рекомендовал – это очень и 
очень опасная игра! И я говорю не от ветра 
головы, а на основании фактов. Те, кто свя-
зывается с темной силой, не получают не-
медленно что-то очень неприятное, какое-то 
время должно пройти, но эти эксперименты 
никогда просто так не проходят.

Вспоминаю свою пастырскую работу еще 
в Санкт-Петербурге, в тогдашнем Ленингра-
де. Была у меня беседа с некой женщиной, 
детали уже ушли из памяти, но смысл со-
хранился. Вопрос с ее стороны был такой: 
«Вроде все у нас с мужем было хорошо, и 
материально благополучно, и работа хоро-
шая – и вдруг началось что-то непонятное. 
Во-первых, муж стал изменять, потом ушел, 
с детьми что-то происходит...» Я спраши-
ваю: «А как Вы это можете объяснить? Все 
же было благополучно, и в браке прожили 
столько лет». – «Да никак не могу. Может, 
это не объяснение, но были эпизоды, когда я 
начала ходить к гадалке, и она что-то пред-
сказывала. Вот, может, от этого?» Ну, я ей 
сказал: «Первое, что бы мне в голову при-
шло, – если такая счастливая жизнь любя-
щих супругов и любящих детей развалилась, 
распалась на осколки, то, конечно, был ка-
кой-то мощный внешний удар. А такой силы 
удар может нанести только темная сила». 
Поэтому упаси Бог людей гадать, даже для 
развлечения. Не надо привлекать темную 
силу! Она и так совсем недалеко от нас. Но 
когда спросили у Господа: «А как изгоняется 
эта сила?», Он ответил: «Только молитвой и 
постом». Потому что молитвой мы привле-
каем силу Божию, а постом мы принимаем 
на себя некие самоограничения, чтобы мо-
билизовать свои духовные силы.
–  Нам  бы  сейчас  все  эти  темные  силы 

разогнать на фронте, с той стороны. Лю-
бая  война,  конечно,  закончится  миром,  и 
все мы, конечно, мечтаем, чтобы наступил 

мир  –  конечно,  через  нашу  победу.  Но  вот 
посмотрите,  ведь мы отдаем  себе  отчет, 
что так быстро, как мир, не наступит еди-
нение. Ведь ненависть, недоверие друг к дру-
гу  остается  надолго.  А  как  вернуть мир  в 
сердца людей? 

– Ну, во-первых, среди наших украин-
ских братьев и сестер есть очень много 
людей, которые страдают от этой борьбы, 
от этого конфликта не меньше, чем мы, и 
мечтают о его прекращении. Правда, не все 
смеют высказать эти мечты вслух, потому 
что это опасно и может повлечь репрес-
сии со стороны государства, но я знаю, что 
очень и очень многие желают скорейшего 
мира. Также совместные браки – иногда 
муж там, жена здесь, и даже помимо того, 
что и этот фактор является очень важным, 
связующим наши народы, еще и общая куль-
тура. Многие ведь учились в московских и 
ленинградских вузах, и наши россияне тоже 
либо работали там, либо учились, – связи 
огромные! Сам факт, что так легко удалось, 
несмотря на эти связи, возбудить ненависть 
и довести дело до вооруженного конфликта, 
конечно, свидетельствует о том, что очень 
большие силы были брошены на одурма-
нивание украинского народа. Но верю, что 
этот дурман – кратковременное явление, по-
добное наркозу. Человек просыпается после 
наркотического сна и начинает возвращаться 
к реальности, подвергая сомнению те виде-
ния, которые он переживал во время нарко-
за. Вот так же и произойдет. Люди поймут, 
что это наваждение, что это действительно 
операция внешних сил, направленная на 
разрыв единого народа, не побоюсь это ска-
зать, ведь мы все вышли из киевской купели 
крещения. Но для того чтобы как можно бы-
стрее это произошло, важно, чтобы, откро-
венно вам скажу, поменялась политическая 
ориентация украинских властей. Потому 
что, собственно говоря, оттуда же идут все 
сигналы, не снизу же они идут, на борьбу с 
Россией, на создание из России образа вра-
га. Но очень и очень надеюсь, что духовная 
и культурная потенция, вложенная в наши 
народы, объединенные общей историей, об-
щей верой, в конце концов одержит победу 
над этими временными, но очень опасными 
политическими заблуждениями. Даже боль-
ше, чем заблуждениями – политическими 
преступлениями, которые привели к стол-
кновению двух братских народов, к междо-
усобной брани.
–  Ваше  Святейшество,  на  проблему 

миграции  Вы  указали  буквально  одним  из 
первых  в  нашей  стране,  указали  на  угрозу 
изменения  российского  культурного  кода  в 
результате  приезда  в  нашу  страну  милли-
онов людей,  которые часто и по-русски не 
говорят.  С  другой  стороны,  мы,  конечно, 
отдаем себе отчет, что наша экономика се-
годня без этих людей, часто хороших людей, 
не обойдется, точно не обойдется. И сегод-
ня  предлагаются  уже  довольно  серьезные 
решения, как урегулировать все проблемы с 
неконтролируемой миграцией. А вот на Ваш 
взгляд, какое здесь должно быть решение?

– Ну, мне тяжело дать какую-то оценку с 
экономической и даже с политической точки 
зрения, но вот о чем я бы хотел сказать. Ну, 
жили же мы без мигрантов! А вот без чего 
мы не можем, с точки зрения сверхзаработ-
ков работодателей, так это без очень дешевой 
рабочей силы, на которой можно наживаться 
и создавать капитал. Вот без этого, наверное, 
кто-то и не может. Все эти требования при-
влечь дешевую рабочую силу проистекают 
от тех, кто просто не хочет потерять какую-то 
часть своих доходов. Но если мы обогаща-
емся за счет других, то повторяем тем самым 
страшную ошибку колониальных стран. По-
этому для интегральности нации, даже если 
в ней много этносов, очень важно, чтобы не 
было ситуации, когда эти этносы относятся 
к совершенно разным культурам, когда ми-
гранты считают своим долгом сохранять все, 
что они привезли, отстаивать это, нередко в 
прямом столкновении с местными жителя-
ми. Поэтому с очень большой осторожно-
стью нужно относиться. Кстати, многие из 
тех, кто приезжает из Средней Азии, очень 
себя хорошо ведут, хорошо работают, ну и 
зачем же таких людей обижать? Их не надо 
обижать. Но должен быть все-таки, на мой 
взгляд, государственный контроль, касаю-
щийся пропорций, и в первую очередь нуж-
но привлекать рабочую силу в тех секторах 
экономики, где она действительно нужна, и 
в тех объемах, которые действительно тре-

буются, ну и предоставлять какие-то более 
или менее человеческие условия. Но необя-
зательно эта миграция должна на всю жизнь 
связывать себя с Россией. Все это требует 
государственного регулирования. Но нужно 
с пониманием относиться, в том числе, и к 
нуждам тех людей, которые сюда приеха-
ли. Они не должны быть людьми десятого 
класса, не должны жить в нищете. Но при 
всем этом использование рабочей силы ми-
грантов не должно создавать угрозу нашей 
национальной идентичности. Должны быть 
балансы.
–  Ваше  Святейшество,  можно  в  канун 

светлого праздника сказать какие-то глав-
ные  слова  всем  гражданам нашей  страны, 
даже вне зависимости от вероисповедания? 

– Давайте скажем, а что самое главное 
для всех нас как народа. Действительно, в 
народе нашем люди разных религий, разных 
национальностей, может быть, даже разно-
го целеполагания. Мы хотим оставаться та-
ким народом? Думаю, большинство людей 
скажут: да, конечно, раз это реальность, 
данность, то хотим. Кроме того, мы, может 
быть, во многом и сильны этим многообра-
зием, а значит, нужно сделать общежитие 
наше внутренне бесконфликтным. Поэто-
му с одной стороны политика государства 

должна быть в первую очередь направле-
на на то, чтобы были сформированы такие 
законы, которые бы уравновешивали все 
силы, действующие на этой поляне. С дру-
гой стороны, чтобы обеспечивалась, несо-
мненно, справедливость и чтобы защища-
лись исторические, духовные и культурные 
составляющие, которые сформировали наш 
русский народ. Ни в коем случае нельзя ни-
чем рисковать! Присутствие людей другой 
религии, другой культуры не должно быть 
вызовом или риском для нашей собственной 
национальной идентичности, а чтобы было 
так, необходимы законы, необходима опре-
деленная правоприменительная практика и, 
конечно, соответствующий воспитательный 
процесс. Люди, приезжающие сюда, должны 
становиться друзьями России, а в лучшем 
случае – ее надежными сыновьями и дочеря-
ми. Но это требует очень больших усилий и 
со стороны государства, и со стороны обще-
ственных организаций, а что касается Церк-
ви, она уже проходит этот путь, и, надеюсь, 
мы будем и дальше идти этим путем.
–  В праздник Рождества – что у русско-

го человека должно быть в сердце, в душе?
– Радость.
–  А чем она отличается от веселья?
– Веселье – похохотал, а потом, что на-

зывается, эмоциональное похмелье. Что-то 
смешное, анекдоты, весь вечер хохотали, а 
выходишь – пустота на душе. Но радость – 
это то, что остается на долгое время. Ра-
дость – это то, к чему мы апеллируем в мо-
мент скорби. Мы вспоминаем эти радостные 
состояния. Это бывает в семейной жизни, 
в отношениях между супругами, в отноше-
ниях между родственниками, в отношениях 
между коллегами, в отношениях между бой-
цами, которые совместно с оружием в руках 
защищают Родину. Радость – это результат, в 
первую очередь, того, как мы общаемся друг 
с другом. Конечно, радость идет от Господа, 
поэтому мы все должны в Бога верить и за-
кончить эту постыдную историю с нашим 
атеизмом. Ну, пускай остаются какие-то 
люди, философы, которые говорят «А я все 

равно не верю!» – это их дело. Но вера долж-
на быть органической частью нашего наци-
онального самосознания. Слушайте, тысячу 
лет страна стояла на этой вере! Потом при-
шли какие-то разночинцы, интеллигенты и 
стали говорить, что Бога нет. Ну надо пе-
релистнуть эту страницу! Без веры человек 
жить не может. С верой в Бога – надежда, с 
верой в Бога – нравственные принципы, реа-
лизуя которые, мы становимся счастливыми. 
Ни одна идеология не учит нас счастью – 
счастью нас учит вера и, в первую очередь, 
личное общение с Богом. Поэтому глубокая 
религиозная вера – непременный залог чело-
веческого счастья и мирного человеческого 
общежития.

Ну и второе, конечно, – сохранение на-
ших культурных традиций, защита нашего 
культурного кода. Мы ни в коем случае не 
должны в этой глобализации потерять себя 
как народ. Ну и, если уж перейти совсем к 
горизонтальному измерению, важно, чтобы 
был порядок в стране. Нужно бороться со 
всяким проявлением преступности, защи-
щать слабых и оберегать нашу молодежь от 
всяких дурных и опасных влияний. Вот так, 
в нескольких словах.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

РОЖДЕСТВО 
В ГАВАНЕ

Священник Русской Православной Церк-
ви Олег Дудкин, второй в мире священнос-
лужитель, совершивший кругосветное пла-
вание под парусом, провел праздничную 
Рождественскую литургию в храме Казан-
ской иконы Божией Матери в Гаване. 

Этот храм, ставший символом россий-
ско-кубинской дружбы, был построен по 
инициативе Фиделя Кастро и 19 октября 
2008 года освящен митрополитом Смолен-
ским Кириллом (будущим Патриархом) 
в присутствии главы Кубы Рауля Кастро.

Настоятель храма иерей Савва Гаглоев 
оказал теплый прием отцу Олегу и коман-
де «Клуба 5 Океанов». Литургия прошла в 
праздничной атмосфере, позволяя каждому 
почувствовать себя как дома, даже находясь 
за тысячи километров от России. 

Миссия «Клуба 5 Океанов» выходит за 
рамки простого морского путешествия: это 
изучение экологических проблем Мирово-
го океана, реализация проекта «Яхтинг без 
границ», который делает яхтинг доступным 
для всех, включая людей с ограниченными 
возможностями, а также популяризация 
российской культуры и укрепление меж-
культурных связей. 

Отец Олег активно устанавливает связи 
с православными общинами по маршру-
ту экспедиции и принимает участие в бо-
гослужениях. В 2024 году, на Рождество  
Христово, он совершил уникальную ли-
тургию с водосвятием прямо в Индийском 
океане, на борту лодки под парусом с ликом 
Христа Спасителя.

При поддержке Россотрудничества 
участники экспедиции проводят меропри-
ятия в Русских домах по всему маршруту 
кругосветки. 

На Кубе программа включает встречи с 
местными жителями и соотечественника-
ми, посвященные морским приключениям, 
экологие и культуре.
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«ПОБЕДА, ПОБЕДИВШАЯ МИР»
28 января 2025 года в Государственном кремлевском 

дворце в Москве состоялось торжественное пленар
ное заседание XXXIII Международных Рождественских  
образовательных чтений «80летие Великой Победы: 
память и духовный опыт поколений». Мероприятие воз
главил Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
кирилл, выступивший с докладом.

Мы с благодарностью вспоминаем подвиг наших предков, 
сумевших не только защитить родную землю и отстоять су-
веренитет страны, но и победить нацизм. Однако выбранная 
для обсуждения тема затрагивает не только вопрос сохра-
нения исторической памяти. Да, несомненно, мы призваны 
к тому, чтобы хранить благоговейное отношение к подвигу 
нашего народа, к подвигу наших предков. Народ неблагодар-
ный, впавший в историческое беспамятство и не помнящий 
родства, обречен на исчезновение. Но важно не забывать и 
о другой стороне вопроса, которая нередко остается в тени 
торжественных победных реляций. Сбережение памяти обе-
спечивается по-настоящему сохранением духовного опыта 
поколений, а этот опыт, в свою очередь, есть не что иное, 
как передача живой духовной традиции народа. Вот покуда 
есть эта передача духовной традиции, народ действительно 
сохраняет огромную духовную силу, способную противо-
стоять самым грозным опасностям.

Немногим более 200 лет отделяет нас от победы в Отече-
ственной войне 1812 года, и сейчас для многих из нас это в 
основном просто значимый факт истории. Но на протяже-
нии многих десятилетий XIX и начала XX в. победа в Оте-
чественной войне 1812 года была одним из ключевых куль-
турных символов России. Эта тема оставила глубокий след в 
общественном сознании и нашла отражение во многих про-
изведениях культуры и искусства. Годовщины победы над 
Наполеоном торжественно отмечались на самом высоком 
государственном уровне. Всеобщей благодарностью за по-
беду в Отечественной войне должен был стать Храм Христа 
Спасителя в Москве, который строился более 40 лет на на-
родные деньги. В 1883 году храм в присутствии Император-
ской семьи был освящен, что стало выдающимся событием 
в религиозной, культурной и общественной жизни страны. 
Но проходит менее 50 лет – и в 1931 году этот символ вели-
кой победы великого народа был варварски разрушен при-
шедшими к власти большевиками, для которых народная 
святыня уже не имела никакого значения. Последующие 70 
лет сие святое место пребывало в мерзости запустения.

Память, по словам академика Д.С. Лихачева, «проти-
востоит уничтожающей силе времени, преодолевает само 
время». Это так, однако память не живет изолированно, вне 
связи с живым духовным опытом поколений. Да, ее можно 
поддерживать какое-то время искусственно, запечатлевать и 
воспевать в произведениях искусства, но, утрачивая связь с 
духовной традицией, она постепенно меркнет и гаснет. 

Мы знаем, что, несмотря на декларируемый статус пра-
вославного государства, каким себя, безусловно, считала 
Российская империя, Церковь, находившаяся под контролем 
государственной власти, была ограничена в своей деятельно-
сти. И хотя простой народ продолжал хранить преданность 
Христу и Его Церкви, значительную часть управленческих 
элит и интеллигенции поразила духовная болезнь – болезнь 
неверия и религиозного релятивизма, что и стало одной из 
причин революционных потрясений в России.

Очевидно, что успехи русской государственности и до-
стижения русской культуры прежних веков были в значи-
тельной степени основаны на христианском духовно-нрав-
ственном фундаменте. Православная вера, христианская 
нравственность стали тем источником сил, благодаря кото-
рому сформировались ключевые качества национального 
характера, позволившие России и русской культуре стать 
по-настоящему великими: терпеливость, обостренное чув-
ство справедливости, трудолюбие, выносливость, мужество, 
устремленность к высшим идеалам и ценностям.

Революция 1917 года и приход к власти атеистических 
сил ознаменовали строительство не только нового, исклю-
чительно материалистического государства, но и создание 
«нового типа человека». Кровавые репрессии в отношении 
Церкви и верующих были призваны искоренить всякие «ре-
лигиозные предрассудки», окончательно разорвать связь 
времен. Но когда пришла беда и началась Великая Отече-
ственная война, руководство страны обращается именно к 
христианским ценностям, к православному духовному на-
следию. Гонения на Церковь приостанавливаются, начинают 
популяризироваться образы героев прошлого: святых благо-
верных князей Александра Невского и Димитрия Донского, 
праведного адмирала Феодора Ушакова, генералиссимуса 
Александра Суворова и других подвижников, чей пример 
самоотверженного служения и любви к Отечеству действи-
тельно вдохновлял и продолжает вдохновлять людей.

Христианские качества самопожертвования и мужества, 
готовности людей отдавать самое дорогое – свою жизнь – 
ради ближних и высоких идеалов защиты Родины прояви-
лись в полной мере в годы Великой Отечественной войны. 
Неслучайно война была объявлена священной, что обраща-
ло сознание людей к религиозной идее святости. И этот ду-
ховный ресурс, несомненно, был одним из факторов, вдох-
новлявших народ на борьбу до победы. Само использование 
слова «священная» по отношению к войне в то самое атеи-

стическое время уже свидетельствовало о некоем повороте в 
сознании, в том числе в сознании власть имущих. Люди дей-
ствительно восприняли защиту своего Отечества как свой 
священный долг.

Однако очевидно, что любой ресурс, если его не вос-
полнять, неизбежно исчерпывается. В синодальную эпоху, 
несмотря на сложное положение Церкви, мощная духовная 
сила прорывалась через служение русского старчества и 
деятельность выдающихся проповедников и духовных пи-
сателей. Но в советские годы даже это служение было мак-
симально ограничено. Церковь была поставлена на грань 
выживания, что затрудняло ее просветительскую миссию. 
Тем не менее, с обретением внешней религиозной свободы 
люди заинтересовались Церковью. Мы помним впечатляю-
щий энтузиазм, сопровождавший первые десятилетия цер-
ковного возрождения в странах исторической Руси.

Однако Господь ждет от нас большего – Он ищет пре-
жде всего нашего сердца, ждет крепкой и зрелой веры, 
подтверждаемой реальными делами. И здесь мы подходим, 
быть может, к самому главному вопросу: что такое вообще 
победа? От того, какой образ побед прошлых и будущих мы 
имеем, в каком-то смысле зависит нравственное состояние 
общества и во многом судьба народа. Бог – истинный Побе-
дитель и Источник победы. Искренняя обращенность к Богу 
делает народ сопричастным не только победам внешним, 
но и – главное – внутренним, духовным победам. Следует 
помнить, что настоящей победы не бывает без исправления 
жизни и без нравственного изменения.  

Путь к победе лежит через нравственное преображение 
человека и всего народа. Поэтому Церковь занимается са-
мым важным – воспитанием таких людей, которые способ-
ны формировать потенциальную силу народа и реализовы-
вать эту потенцию даже в самые страшные моменты, когда 
требуется отдавать жизнь за свою Родину или когда своим 
трудом необходимо исправлять то, что требует исправления.

Ключевая роль в воспитании и нравственном формиро-
вании личности принадлежит, несомненно, образованию. 
Именно поэтому Церковь с особой настойчивостью сви-
детельствует о важности преподавания в школах предмета 
«Основы православной культуры», который рассказывает о 
духовной традиции нашего народа, приобщает человека к 
сокровищнице христианской православной культуры.

Один год изучения предмета в начальной школе – это 
формат, который был предложен религиозным организациям 
в качестве эксперимента. Все показывает успешность этого 
этапа. Так почему же формат так и продолжает оставаться 
ограниченным? При том что есть общественный запрос – 
есть классы и даже школы с углубленным изучением право-
славной культуры. По заявлениям родителей такие классы 
формируются в разных уголках России. Это нисколько не 
противоречит нашему законодательству и, конечно, отвеча-
ет требованиям времени. И что еще важно – из года в год мы 
видим рост процента выбора модуля «Основы православ-
ной культуры» среди родителей и законных представителей 
обучающихся. Мы не стремимся наращивать процент ради 
процента. Это просто показатель и той большой работы, 
которая проводится во взаимодействии Церкви, родитель-
ского сообщества и системы образования, и того запроса, 
который реально существует в нашем обществе. Для про-
должения этой работы считаю важным включение в обра-
зовательные программы педагогических вузов и колледжей 
таких дисциплин, как «Основы православной культуры», 
«Основы духовно-нравственной культуры народов России», 
«Нравственные основы семейной жизни» и др. Педагогиче-
ским вузам и колледжам может быть предоставлена свобода 
выбора из этих курсов, но важно, чтобы эти предметы, эти 
курсы были действительно внедрены в наше образование. 
Потому что, в конце концов, речь идет о самом главном. Речь 
идет о мировоззренческом, о нравственном выборе. То, что 
мы получили в школе, в значительной мере сформировало 

нас и помогло идти по жизненному пути. Вот почему так 
важно, чтобы в школе преподавались Основы духовно-нрав-
ственной культуры народов России. По моему предложению 
была сформирована рабочая группа, которая в течение про-
шедшего года взаимодействовала с рядом государственных 
органов. Результатом ее работы стали договоренности о воз-
вращении предмета в 5-е, 6-е, и 7-е классы. Предмет будут 
преподавать учителя истории. Считаю это возвращение важ-
ным для современной российской школы.

Еще 9 ноября 2022 г. Президентом Российской Федера-
ции В.В. Путиным был подписан Указ «Об утверждении 
Основ государственной политики по сохранению и укре-
плению традиционных российских духовно-нравственных 
ценностей», в котором говорится и об особой роли Право-
славия в становлении и укреплении этих ценностей. За про-
шедшие два года реализован целый ряд проектов во испол-
нение положений этого Указа. Мы особенно рады тому, что 
в минувшем году депутаты Государственной Думы вместе 
с Правовым управлением Московской Патриархии разра-
ботали законопроект, направленный на дополнительную 
господдержку конфессиональных общеобразовательных ор-
ганизаций. К сожалению, многие конкретные механизмы ре-
ализации Указа до сих пор неясны и требуют продолжения 
рабочего взаимодействия.

Еще раз подчеркну важность формирования личности, с 
детства осознающей свою причастность к великой культуре 
нашего народа. В основании этой культуры лежат традици-
онные духовные ценности; при этом, как сказано в Указе, 
«особая роль в становлении и укреплении традиционных 
ценностей принадлежит православию». И ведь это дей-
ствительно так. И все же, несмотря на это, эти ценности не 
просто порой попираются, но даже и перечеркиваются. Сты-
дливо затираются кресты на изображениях храмов и даже 
в государственной символике. Хотя стыдиться нужно не 
креста, а своего безродства и беспамятства. Как заклинание 
повторяют мысль о том, что Россия «многонациональная и 
многоконфессиональная». И кто бы с этим спорил, если бы 
на практике эта формула не превращалась в попытку пере-
форматировать наше государство в безнациональное и бес-
конфессиональное.

Большую обеспокоенность вызывает и распространение 
неоязыческих идей, в том числе и в образовательном про-
странстве. Но особенно опасно, когда эти идеи проникают 
в ряды военнослужащих. Нашим бойцам приходят письма 
и посылки с неоязыческой символикой, упоминаниями о ка-
ких-то диких псевдотрадиционных обрядах и талисманах, 
которые якобы призваны помочь. Усиление позиций разного 
рода тарологов, нумерологов и прочих мошенников от ок-
культизма, магии и псевдонауки на самых разных уровнях в 
нынешних условиях представляется как некая идеологиче-
ская диверсия. Слава Богу, это заметили и начали соответ-
ствующую работу в Государственной Думе. Хочу выразить 
поддержку членам депутатской группы по защите христиан-
ских ценностей, занимающихся разработкой проекта Феде-
рального закона «О запрете рекламы оккультно-магических 
услуг». Государство должно противодействовать массовому 
распространению оккультизма среди населения, публично-
му навязыванию через рекламу деструктивных религиоз-
ных учений и практик. Особенно внимательно необходимо 
отслеживать информацию о проведении новых псевдотра-
диционных, а на самом деле неоязыческих мероприятий в 
образовательных организациях всех уровней.

Считаю важным поддержать инициативу о запрете в Рос-
сии сатанизма как экстремистского движения. Недопустимо, 
что до сих пор различные сатанинские секты, входящие в 
международное движение сатанистов, беспрепятственно 
проводят в нашей стране свои обряды, вербуют молодежь, 
открыто регистрируют свои группы и сообщества в соци-
альных сетях. Задумаемся: в зоне проведения специальной 
военной операции наши бойцы готовы отдать свои жизни 
за ценности, которые явно попираются сатанистами! Это не 
просто какая-то экзотика – это политически опасное явле-
ние, это идеология, которая разрушает наше национальное 
самосознание, а значит, ослабляет наш народ, провоцирует 
некое разделение в обществе.

Церковь Христова как столп и утверждение Истины  по-
лучила от Господа вместе со спасительной евангельской 
миссией и служение дерзновенного свидетельства о правде 
Божией. Наша задача – неустанно учить путям Господним, 
хотя бы это и встречало сопротивление мира сего. Этот го-
лос не может умолкнуть. Мир, лежащий во зле, хотел бы, 
чтобы голос Церкви был не слышен, чтобы мы стали солью, 
потерявшей силу, чтобы мы перестали напоминать миру о 
вечных ценностях Евангелия. Но непреложно слово Писа-
ния: «Всякий, рожденный от Бога, побеждает мир; и сия 
есть победа, победившая мир, вера наша».

Будем усердно работать над самими собой и по мере сил 
и возможностей менять жизнь к лучшему, бережно хранить 
память о прошлом и с надеждой устремляться в будущее – к 
новым победам и свершениям, которые да благословит наш 
Господь и Спаситель!

В работе пленарного заседания XXXIII Международ
ных Рождественских образовательных чтений приняли 
участие руководители Движения «Россия Православ
ная» М.М. Иванов, С.В. Смирнов и В.В. Остапчук.

Под благодатным покровом
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БРЯНСкАЯ ОБЛАСТЬ
31 декабря 2024 года председатель На-

блюдательного совета Движения «Россия 
Православная» М.М. Иванов присутствовал 
в Брянской области на торжественном ме-
роприятии, проводимом в сводном отряде 
полиции. 

Вместе с руководителем Управления ми-
нистерства внутренних дел России по Брян-
ской области, полковником полиции А.В. 
Солдатовым и представителями Министер-
ства обороны России, руководитель Дви-
жения выразил благодарность доблестным 
защитникам и поздравил их с наступающим 
Новым годом.

В тот же день председатель Наблюдатель-
ного совета Движения М.М. Иванов посетил 
доблестных пограничников, самоотвержен-
но охраняющих границы Брянщины и всей 
Российской Федерации. На них возложена 
важная и благородная миссия, которая, по 
представлению руководства, была отмече-
на вручением высоких наград Движения 
«Россия Православная» отличившимся при 
исполнении служебного долга военнослу-
жащим. 

Особенно трогательным в данных ме-
роприятиях было вручение подарков, под-
готовленных в рамках конкурса «Елочная 
игрушка», организованного общественной 
приемной Д.А. Медведева. Эти трогатель-
ные изделия, созданные детскими руками, 
послужат напоминанием нашим защитни-
кам о том, что за их спинами – дети. Игруш-
ки – это символы тепла, заботы и веры в 
лучшее, поддержки, любви и благодарности 
от всей нашей великой страны. Пусть эти 
маленькие, но такие важные знаки внимания 
напоминают нашим защитникам о том, что 
дома их всегда ждут и искренне восхищают-
ся их жертвенным служением.

Движение «Россия Православная» жела-
ет в наступающем новом году каждому за-
щитнику Родину мира, тепла и радости! 

Пусть крепнет наша страна, оставаясь 
всегда верной своим доблестным героям! 

С наступающими праздниками Нового 
года и Рождества Христова! 

СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ
МОСкВА
6 декабря 2024 года в день памяти благо-

верного князя Александра Невского в храме 
Живоначальной Троицы в память 1000-ле-
тия Крещения Руси прошло ежегодное 
праздничное мероприятие – встреча пред-
ставителей Южного викариатства с руково-
дителями общеобразовательных организа-
ций и колледжей Южного округа г. Москвы.

Мероприятие возглавил викарий Свя-
тейшего Патриарха, управляющий Южным 
викариатством г. Москвы митрополит Ка-
ширский Феогност при непосредственном 
участии благочинного Даниловского округа, 
протоиерея Олега Воробьева и благочинно-
го Донского округа протоиерея Александра 
Фарковца.

 Гостями храма стали более 50 директо-
ров школ и колледжей ЮАО, а также кадеты 
образовательных организаций и учащиеся 
колледжей округа в количестве 213 человек.

 Совершив молебен благоверному князю 
Александру Невскому, владыка Феогност 
обратился к присутствующим с архипастыр-
ским словом, в котором отметил выдающи-
еся заслуги благоверного князя Александра 
в военном служении Отчизне и высоту его 
христианской жизни, что является ярким 
примером и для современного подрастаю-
щего поколения.

Затем владыка Феогност вручил Патриар-
шие награды и благодарственные грамоты, 
которой был удостоин председатель Цен-
трального совета Движения В.В. Остапчук.

В ходе мороприятия Движение «Россия 
Православная» наградило медалью «Дело 
Веры» II степени начальника отдела инспек-
тирования образовательных организаций 
ЮАО Департамента образования и науки 
г. Москвы Н. Г. Клопову и председателей 
Межрайонных советов директоров: Л. В. 
Рузину (ГБОУ школа № 463), Н. В. Кутай-
сову (ГБОУ школа № 2000), Е. В. Самойлик 
(ГБОУ школа № 1862) и И. Б. Глотову (ГБОУ 
школа № 1636). 

 Затем перед присутствующими выступи-
ли заместитель председателя Совета ветера-
нов Департамента военной контрразведки 
ФСБ России полковник А.А. Новопашин и 
представитель Центрального аппарата МВД, 
полковник полиции О.В. Кошевой.

Центральным событием встречи стало 
поздравление лучших кадет и курсантов 
колледжей, получивших памятные знаки от-
личия.

Председатель Центрального совета Дви-
жения В. В. Остапчук вручил отличившимся 
кадетам памятный знаки отличия «Вера и 
труд». 

Президент Национального оборонного 
фонда «Парад» В. М. Наринян вручил от-
личившимся кадетам и курсантам памятные 
медали «Три четверти века со дня победы 
советского народа над фашизмом», а пре-
фектура ЮАО отметила благодарственными 
письмами педагогов-воспитателей кадет-
ских классов школ и наставников учащихся 
колледжей.

Мероприятие завершилась рабочей встре-
чей владыки Феогноста с руководителями 
образовательных организаций и колледжей 
Южного административного округа.
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НИЖНИЙ НОВГОРОД
19 декабря 2024 года в Нижнем Новгоро-

де в Доме губернатора (филиале Нижегород-
ского художественного музея) состоялось 
торжественное заседание Общего собрания 
Нижегородского Свято-Георгиевского обще-
ства хоругвеносцев, посвященное 135-летию  
со дня открытия общества. 

В начале заседания игумен Нижегород-
ского Вознесенского Печерского монастыря 
архимандрит Тихон (Затекин) зачитал по-
здравление членам общества от митрополи-
та Нижегородского и Арзамасского Георгия: 

«Свято-Георгиевское общество хоругве-
носцев было создано в Нижнем Новгороде 
одним из первых в России в 1889 году, ставя 
своей главной целью служение благолепию 
крестных ходов. 

За десятилетия существования общества 
нижегородские хоругвеносцы неизменно 
принимали участие во всех церковных и об-
щественных торжествах: во встречах импе-
ратора в дни посещения им Нижегородской 
губернии, в Саровских торжествах прослав-
ления преподобного Серафима и прочих. 

Возрожденное в 2018 году в Нижнем 

Новгороде общество хоругвеносцев прини-
мает активное участие в крестных ходах, во 
множестве проводимых в нашей епархии. 
Шествие хоругвеносцев в исторических 
кафтанах придает величие и благолепие цер-
ковным торжествам. В богоспасаемом граде 
Нижнем Новгороде много благочестивых 
людей, ревнующих о благолепии храмов Бо-
жиих и о крестных ходах. 

От души молитвенно желаю развития 

общества хоругвеносцев в Нижегородской 
епархии и во всей нашей митрополии. При-
зываю благословение Божие на труды Ниже-
городского Свято-Георгиевского общества 
хоругвеносцев».

Далее хоругвеносцев поздравили: 
■ председатель Центрального совета 

Движения «Россия Православная», член  

Совета по культуре при Федеральной службе 
войск национальной гвардии РФ В.В. Остап-
чук, вручивший Обществу наградное знамя 
«За жертвенное служение»; 

■ ответственный за проведение крестных 
ходов в Нижегородской епархии протоиерей 
Николай Горбатовский; 

■ архимандрит Тихон (Затекин), вручив-
ший обществу памятную грамоту от Возне-
сенского Печерского монастыря; 

■ секретарь Нижегородского отделения 
Императорского Православного Палестин-
ского общества доктор политических наук, 
доцент С.А. Колобова; 

■ предводитель Нижегородского отде-
ления Российского дворянского собрания 
О.Н. Полянская.

Среди почетных гостей на заседании 
присутствовали исполнительный директор 
Движения «Россия Православная» О.Ю. Та-
таровская, благочинный Нагорного округа 
Нижегородской епархии иерей Иоанн Ревя-
гин, настоятельница Свято-Троицкого Ма-
карьевского Желтоводского монастыря игу-
мения Нина (Антонова), профессор кафедры 
теории и истории государства и права Ниже-
городской академии МВД России, литератор 
и общественный деятель А.Н. Лушин.

Далее председатель Центрального сове-
та Движения «Россия Православная» В.В. 
Остапчук и исполнительный директор Дви-
жения О.Ю. Татаровская торжественно вру-
чили членам Общества хоругвеносцев меда-
ли Движения «Россия Православная». 

Затем хоругвеносцам были преподаны 
архиерейские грамоты и благодарственные 
письма. 

В завершение мероприятия перед гостя-
ми выступил вокальный ансамбль «Светоч» 
под управлением К.А. Молевой.

чУВАШСкАЯ РЕСПУБЛИкА
12 декабря 2024 года в Доме дружбы 

народов Чувашской Республики состоялся 
День казачьей культуры. Гостей мероприя-
тия поздравил заместитель министра куль-
туры по делам национальностей и архив-
ного дела Чувашской Республики Георгий 
Богуславский, поблагодаривший казаков за 
сохранение традиционной культуры и ду-
ховно-нравственных ценностей, бережную 
передачу их подрастающим поколениям.

Деятельность представителей российско-
го казачества была высоко отмечена Феде-
ральным агентством по делам националь-
ностей России, оценено на федеральном 
уровне их участие в специальной военной 
операции, патриотическая работа с молоде-
жью и привлечение российского казачества 
в мобилизационный резерв.

В мероприятии принял участие член Цен-
трального совета, председатель Чувашского 
отделения Движения «Россия Православ-
ная», атаман отдела по Чувашской Респу-
блике Волжского казачьего войска, атаман 
общественного объединения «Культурный 
казачий центр Чувашской Республики» Ва-
лерий Константинович Бобков.

Правительство России и правительство 
Чувашской Республики с уважением, береж-
но относится к традициям, поддерживало и 
неизменно будет поддерживать российское 
казачество.

кУРСкАЯ ОБЛАСТЬ
7 декабря 2024 года пункт постоянной 

дислокации отряда «Барс-Курск» посетили 
представители Приморских отделений об-
щественных организаций «Офицеры Рос-
сии» и «Россия Православная» Алексей 
Свиридов и Денис Дорожкин. 

Общественники Приморья встретились 
с командиром бригады Олегом Фадеевым, 
ознакомились с бытом добровольцев и пере-
дали оргтехнику, необходимую для выпол-
нения боевых задач в ходе контртеррористи-
ческой операции в Курской области.

Кроме того, гости пообщались со своим 
земляком, добровольцем отряда с позывным 
«Восток», заместителем командира роты по 
военно-политической работе.

Также отряду передали книгу фото и ху-
дожественные картины о Владивостоке от  
Председателя Думы Брик Андрея Петрови-
ча и Председателя совета Почетных граждан 
города Владивостока и Приморского края 
Морозовой Светланы Сергеевны.
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кАЛИНИНГРАД
В преддверии Нового года и Рождества 

Христова актив Калининградского отделе-
ния Движения «России Православной» ру-
ководители региона, города Пионерского, 
депутаты городского совета и просто нерав-
нодушные граждане поздравили с наступаю-
щими праздниками участников специальной 
военной операции, проходящих реабилита-
цию после ранений.

Встреча завершилась праздничным кон-
цертом и совместным обедом. 

В январе 2025 года по инициативе акти-
вистов отделения Движения было положено 
начало проведению массовых мероприятий, 
посвященных 80-летию штурма городов 
Восточной Пруссии и Кенигсберга.

Открыл эстафету масштабных акций 
Управление министерства внутренних дел 
город Неман памятным мероприятием, по-
священным 80-летию штурма Рагнита. Зри-
тели заполнили один самых больших залов 
области – Дома культуры «Неман». 

Накануне выезда в города областная газе-
та опубликовала материалы историка, члена 
Калининградского отделения «России Пра-
вославной» полковника полиции в отстав-
ке А.М. Щеглова о полководцах и героях 
Красной Армии, сражавшихся с нацистами 
в Восточной Пруссии. Всем участникам ме-
роприятия был вручен экземпляр газеты.  

В каждом городе региона данные меро-
приятия включаются в программу, в афиши 
праздничных событий, а в некоторых горо-
дах и начинаются с них. В поддержку ме-
роприятия проводится широкая рекламная 
акция в печатных и электронных средств 
массовых информаций и в социальных сетях 
городов.

Завершился комплекс мероприятий акци-
ей по профориентации молодого поколения 
на службу и учебу в силовых структурах, 
по противодействию идеологии нацизма, 
экстремизма и террора, по профилактике 
противоправного поведения. Участники ме-
роприятия и после его завершения долго не 
расходились, благодарили организаторов за 
рассказ об истории штурма города Рагнита, 
выражали готовность встать в ряды защит-
ников правопорядка.

РАССкАЗОВО
9 декабря 2024 года в городе Рассказово 

прошел митинг, посвященный Дню Героев 
Отечества. Дань памяти героическим пред-
кам и чествование ныне живущих Героев.

Это памятное мероприятие явилось сви-
детельством безмерного признания и уваже-
ния к подвигам верных сынов и дочерей на-
шего Отечества, совершенных ими в самые 
разные периоды истории. Вспомнить героев, 
удостоенных высших государственных на-
град, – тех, кто отстаивал мирную жизнь и 
будущее нашей страны собрались руководи-
тели города, представители ветеранских ор-
ганизаций, участники школьных патриоти-
ческих объединений, жители нашего города.

К собравшимся обратились глава горо-
да Рассказово Вера Соколова, председатель 
Тамбовского областного отделения Движе-
ния «Россия Православная», председатель 
Рассказовского городского Совета народных 
депутатов Сергей Свистунов, депутат Там-
бовской областной Думы Лидия Гурова. 

Выступившие подчеркнули значимость 
данного праздника в патриотическом вос-
питании молодого поколения, отметив, что 
этот праздник очень важен для современной 
России, так как он вбирает в себя историче-
ский опыт, славные ратные традиции наших 
вооруженных сил, объединяет историю во-
инских подвигов со дня создания России, по 
сей день.

В этот праздничный день прозвучали 
слова благодарности героям-землякам, ко-
торые живут рядом с нами, кто отдает долг 
по защите нашей Родины, являя собой обра-
зец достоинства, чести, смелости. Десятки 
мужчин и молодых ребят из нашего города 
сегодня находятся на передовых рубежах 

специальной военной операции. Мы гор-
димся ими. Мы преисполнены надежд, что 
они вернутся домой живыми, принеся нам 
победу и долгожданный мир. 

Всем присутствующим на митинге выпа-
ла большая честь, присутствовать на вруче-
нии Ордена Мужества жене нашего земляка 
А.Ю. Житенева, погибшего на специальной 
военной операции.

В память о воинах, погибших во имя жиз-
ни на земле, была объявлена минута молча-
ния, к мемориалу возложены цветы.

12 января 2025 года в городе Рассказово 
зажегся свет Рождественских огоньков – в 
киноконцертном зале Смена прошел фести-
валь «Многоцветье Рождества»

Фестиваль проводится с целью сохране-
ния традиций русской православной куль-
туры посредством социально-культурной 
деятельности, своевременного выявления 
талантливых детей и подростков в области 
художественного творчества.

Фестиваль на Рассказовской земле стал 
уже традиционным. Он проходит под эгидой 
Движения «Россия Православная». В орга-
низации и проведении Фестиваля активное 
участие приняли администрация города Рас-
сказово и Рассказовский городской Совет 
народных депутатов.

С праздником Рождества Христова при-
сутствующих поздравили глава города Рас-
сказово Вера Соколова, председатель Там-
бовского областного отделения Движения 
«Россия православная», председатель Рас-
сказовского городского Совета народных 
депутатов Сергей Свистунов, благочинный 
Рассказовского благочиния, настоятель Ио-
анно-Богословского храма города Расска-
зово протоиерей Георгий Золотов, клирик 
Иоанно – Богословского храма города Рас-
сказово, иерей Артемий Синючков. Высту-
пающие пожелали присутствующим мира, 
счастья и добра.

Театрализованные постановки, вокаль-
ные и танцевальные композиции воспи-
танников Центра духовно-нравственного 
воспитания Иоанно-Богословского храма г. 
Рассказово были яркими и впечатляющими. 
Каждый номер стал маленьким спектаклем, 
не оставившим никого из присутствующих 
равнодушным, подарив всем минуты радо-
сти, счастья и хорошего настроения.
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МОСкВА
23 января 2025 года в Росгвардии отме-

тили работу Движения «Россия Православ-
ная» за содействие войскам правопорядка

Приказом Федеральной службы войск 
национальной гвардии Российской Федера-
ции от 14 января 2025 года за укрепление 
боевого содружества и военного сотрудни-
чества, а также за оказание содействия в вы-
полнении задач и осуществлении полномо-
чий, возложенных на войска национальной 
гвардии, медалью «За боевое содружество» 
награжден Вячеслав Остапчук, председа-
тель Центрального совета Движения «Рос-
сия Православная», член Совета по культуре 
при Росгвардии. 

Движение «Россия Православная» на ре-
гулярной основе оказывает помощь воин-
ским частям и подразделениям Федеральной 
службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, участвует в совместных 
с Росгвардией акциях. 

С первых дней начала специальной во-
енной операции Движение помогает в при-
обретении квадрокоптеров, медикаментов 
и другой необходимой техники и амуниции 
для нужд защитников Отечества. 

Под эгидой Движения вот уже не первый 
год на различных площадках организует-

ся благотворительный вечер «Жертвенное 
служение России», гостями которого ста-
новятся военнослужащие, ветераны боевых 
действий, семьи участников специальной 
военной операции, в том числе из войск на-
циональной гвардии. 

«Мы благодарны руководству Росгвардии 
за высокую оценку нашей деятельности. 
Это накладывает на нас особую ответствен-
ность. Мы и впредь будем делать все от нас 
зависящее, чтобы помогать защитникам От-
ечества успешно выполнять служебно-бое-
вые задачи, в том числе в зоне специальной 
военной операции», – подчеркнул в своем 
ответном слове председатель Центрального 
совета Движения В. Остапчук.

РУБЦОВСк
В Рубцовской епархии состоялось подве-

дение итогов первого (регионального) эта-
па XX Международного конкурса детского 
творчества «Красота Божьего мира: времен 
связующая нить», посвященного 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. 

Жюри были рассмотрены детские рисун-
ки, присланные на конкурс из воскресных 
школ и муниципальных учреждений обще-
образовательного и дополнительного обра-
зования благочиний Рубцовской епархии. 

22 ноября 2024 года в кафедральном 
храме Архистратига Михаила г. Рубцовска 
состоялось награждение победителей епар-
хиального этапа Международного детского 

конкурса «Красота Божьего мира». Побе-
дители в номинациях определялись в двух 
возрастных категориях. Алтайское регио-
нальное отделение «России Православной» 
в лице председателя Г.В. Прокопенко, секре-
таря И.В. Чебуняева, участников Движения: 
А.К. Киричек и Т.В. Петаниной подготови-

ло и вручило ценные призы и подарки всем 
участникам конкурса. Также были награж-
дены победители в отдельной епархиальной 
номинации «Фотография». 

Кроме того, ребята получили дипломы, 
подготовленные епархиальным Отдел рели-
гиозного образования и катехизации.

30 ноября 2024 года в городе Рубцов-
ске прошел турнир по смешанным едино-

борствам «ОСЕ», посвященный 90-летию 
Воздушно-десантных войск и Сил специ-
ального назначения. Этот и другие турниры 
воспитывают в молодых людях не только па-
триотический дух, подготавливают к буду-
щей службе в рядах Вооруженных сил, но и 
способность защитить свою семью, Родину. 

С приветствием к участникам мероприя-
тия обратились: от регионального отделения 
Движения И.В. Чебуняев, от духовенства 
епархии отец Александр Соколов, главный 
рефери соревнования Е.И. Гамов. 

20 декабря 2024 года в г. Рубцовске АР-
ПОО «Союз десантников» совместно с КГ-
БУСО «Комплексный центр социального 
обслуживания населения города Рубцов-
ска» и Алтайским региональным отделени-
ем Движения поздравили с наступающим 
Новым годом детей из семей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. Конкурсы, 
танцы, викторина – детям запомнился этот 
замечательный день.

Спонсорскую поддержку мероприятиям 
оказало Алтайское отделение Движения в 

лице его председателя – Г.В. Прокопенко.
19 января 2025 года, в праздник Креще-

ния Господня, епископ Рубцовский и Алей-
ский Роман с сослужащими совершил Боже-
ственную литургию в кафедральном храме 
Архангела Михаила города Рубцовска. По 
заамвонной молитве был совершен чин Ве-
ликого освящения воды. Далее владыка об-
ратился к молящимся с проповедью и препо-
дал свое благословение.

После богослужения состоялся крестный 
ход от храма к реке Алей, в котором приня-
ли участие священнослужители городских 
храмов, активисты регионального отделе-
ния Движения, представители ООО ГЛВ,  
многочисленные верующие и горожане. На 
реке, у специальной проруби, называемой 
«иорданом», владыка освятил воду, окропил 
молящихся и также освятил сооруженный на 
берегу бассейн для крещенских купаний.

После крестного хода, представители 
Движения  совместно с работниками храма  
и детьми  разливали крещенскую  воду всем, 
изъявившим желание ее получить. 
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